



## Alianzas fortalecen la gestión comunitaria del agua en el sureste de México

A pocos días del [Día de la Gestión Comunitaria del Agua en Latinoamérica y el Caribe](#), – que se conmemora el 14 de septiembre–, más de 130 representantes de comités de agua de cinco Estados del sureste mexicano, organizaciones de la sociedad civil y funcionarios públicos, se reunieron los días 7 y 8 de septiembre en San Cristóbal de Las Casas, Chiapas, en el Primer Encuentro Interestatal de Organizaciones Comunitarias de Servicios de Agua y Saneamiento.

**San Cristóbal de Las Casas, 13 de septiembre de 2022.** La gestión comunitaria del agua es una estrategia que han adoptado miles de comunidades rurales en México y Latinoamérica para resolver sus necesidades de acceso al agua y saneamiento seguros. Durante el Primer Encuentro Interestatal de Organizaciones Comunitarias de Servicios de Agua y Saneamiento (OCSAS), organizado en San Cristóbal de Las Casas, Chiapas los días 7 y 8 de septiembre,, participaron gestoras y gestores comunitarios del agua en representación de 180 localidades rurales provenientes de los estados de Campeche, Chiapas, Oaxaca, Veracruz y Yucatán.

Reconociendo la importancia de esta estrategia, desde el sector público participaron en el evento representantes de la Comisión Nacional del Agua y del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua; el encargado del Instituto Estatal del Agua de Chiapas; los diputados presidentes de las Comisiones de Recursos Hidráulicos, agua potable y saneamiento de la Cámara de Diputados y del Congreso local, respectivamente; el alcalde y una regidora del municipio de Berriozábal, así como el director del primer Organismo Municipal de Servicios Comunitarios de Agua y Saneamiento del país; el director del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado Municipal y la directora de ecología y medio ambiente de San Cristóbal de Las Casas.

El Encuentro también contó con el respaldo y participación de la Confederación Latinoamericana de Organizaciones Comunitarias de Servicios de Agua y Saneamiento (CLOCSAS), la cual representa a 15 países de la región.



Las organizaciones Fundación Avina, Fondo para la Paz, Centinelas del Agua y Cántaro Azul, en alianza con las Fundaciones Gonzalo Río Arronte y W.K. Kellogg, convocaron este evento, como un espacio para compartir, intercambiar, fortalecer y posicionar la gestión comunitaria del agua a nivel nacional y regional.

El programa del Encuentro se integró por conversatorios que exploraron la “Situación de la Gestión Comunitaria del Agua en México”, además de compartir experiencias destacadas en la región; mesas de trabajo para el intercambio de buenas prácticas relacionadas a la gestión, monitoreo de la calidad del agua y, sostenibilidad de los sistemas locales de agua y saneamiento. También se llevaron a cabo grupos de trabajo sobre la integración de la perspectiva de asociatividad, género y sostenibilidad en la gestión del agua y saneamiento. Además se realizaron visitas a experiencias locales, como la Casa del Agua y el humedal La Kistt en San Cristóbal de Las Casas; así como la visita a un sistema comunitario de agua segura en Tzabalhó, una comunidad indígena Tsotsil, en Chenalhó.

Durante el evento, se reconocieron y premiaron las [buenas prácticas de las OCSAS de los estados de los cinco Estados participantes](#) que contribuyen de manera tangible y sostenible a la mejora de la calidad de vida de los habitantes y del medio ambiente, y que pueden servir como modelos inspiradores para que otras comunidades puedan conocerlas y adaptarlas a su propia realidad (más información: <https://www.cantaroazul.org/buenaspracticass>).

Algunos de los resultados y compromisos derivados del Encuentro fueron:

- La creación de un grupo de gestoras y gestores comunitarios del agua para impulsar la articulación entre los comités comunitarios de agua de los estados participantes, con miras a, invitar a otros estados de la República Mexicana y poder generar una voz que logre posicionar las fortalezas y demandas de la gestión comunitaria del agua en el país.
- La elección de gestoras y gestores comunitarios del agua que representarán a las localidades rurales de los cinco Estados participantes en una reunión con la Dirección general de la Comisión Nacional de Agua, en una reunión a realizarse en octubre de este año.
- El compromiso por parte de los diputados presidentes de las Comisiones de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento de la Cámara de Diputados y del Congreso



local para reconocer y fortalecer la gestión comunitaria del agua en el marco legal de Chiapas, y en la Ley General de Aguas.

- Las organizaciones de la sociedad civil, así como los representantes de la academia, se comprometieron a seguir acompañando y generando estrategias para aportar en la consolidación y sostenibilidad de comités de agua, que les permitan cada vez mejores servicios de agua y saneamiento, desde una perspectiva de derechos humanos.

Este Encuentro resulta relevante, pues nos hace mirar hacia una estrategia de acceso al agua y saneamiento que ha sido históricamente invisibilizada, a pesar de que en México se estima que más de 20 millones de personas acceden al agua gracias a la gestión comunitaria; aunado a que , actualmente, en América Latina más de 70 millones de personas se abastecen de agua potable gracias al trabajo voluntario de más de 145,000 Organizaciones Comunitarias de Servicios de Agua y Saneamiento (OCSAS) (fuente: [www.clocsas.org](http://www.clocsas.org)).

Por ello directivos de las organizaciones participantes mencionan que:

Enfatizando la inequidad de las políticas públicas en el sector hídrico, Fermín Reygadas, director general de Cántaro Azul, destacó que “recientemente se han reconocido las problemáticas de acceso y calidad del agua en Monterrey y La Laguna, con promesas del gobierno federal de invertir \$10,000 millones en cada una de ellas. Sin embargo, en años recientes no hemos visto esos montos invertidos en localidades rurales. Tan sólo en los Estados del sur del país habitan más de 5 millones de personas, y el agua en algunas partes, aún se tiene que acarrear cargándola varios kilómetros desde la fuente. Además, miles de niñas y niños crecen con malnutrición por la contaminación del agua y la falta de saneamiento”.

Por su parte, Magali Jauregui, directora general de Fondo para la Paz, comentó “agradecemos a todos y todas las gestoras comunitarias del agua por el trabajo que hacen cada día para mejorar la calidad de vida de sus familias y sus comunidades. Muchas gracias por los conocimientos y aprendizajes compartidos en este encuentro, porque esa es la base para que podamos reconocer su trabajo y sus logros, y también para ayudar a diseminar lo que están logrando a otras comunidades a fin de que puedan ver a la gestión comunitaria del agua como



la alternativa estratégica para una mejor calidad de vida y una relación más sostenible con nuestro entorno”.

Alejandro López Tamayo, director general de Centinelas del Agua, manifestó que “la Península de Yucatán afronta retos particulares en torno al manejo adecuado del agua y saneamiento. El estado de Yucatán trabaja con el fin de fortalecer los sistemas de potabilización de agua y saneamiento que conlleva a preservar el acuífero, que es su única fuente de agua dulce disponible para la población”.

Telma Rocha, responsable regional del Programa de Acceso al Agua de Fundación Avina, resaltó los resultados del encuentro “En Fundación Avina vimos una evolución concreta desde el Encuentro Latinoamericano de Gestión Comunitaria del Agua que se llevó a cabo en Oaxtepec en 2017. La articulación entre los y las gestoras comunitarias de agua en estos dos días se ha fortalecido, conformando un proceso de asociatividad y compartiendo experiencias entre distintos estados; además sentimos cada vez más una presencia de las mujeres en la gestión comunitaria del agua en México”.

Es momento de que el gobierno federal, los estados y los municipios reconozcan la gestión comunitaria del agua y saneamiento, como estrategia clave para garantizar los Derechos Humanos al Agua y al Saneamiento, indispensables para la vida digna en las comunidades rurales.

Contacto de prensa: [pablo.banos@avina.net](mailto:pablo.banos@avina.net)